



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO

Facultad de Enfermería

**DIAGNOSTICO DE SALUD DE LA COMUNIDAD
DE SANTA BARBARA, QRO.**

TESINA

Que para obtener el título de:

Enfermera General.

Presenta:

Aide Cervantes Pacheco

Dirigido por:

M.C. Martha González Esquivel.

Santiago de Querétaro, Qro, Julio del 2006.

La presente obra está bajo la licencia:
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>



CC BY-NC-ND 4.0 DEED

Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0 Internacional

Usted es libre de:

Compartir — copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato

La licenciante no puede revocar estas libertades en tanto usted siga los términos de la licencia

Bajo los siguientes términos:



Atribución — Usted debe dar [crédito de manera adecuada](#), brindar un enlace a la licencia, e [indicar si se han realizado cambios](#). Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que usted o su uso tienen el apoyo de la licenciante.



NoComercial — Usted no puede hacer uso del material con [propósitos comerciales](#).



SinDerivadas — Si [remezcla, transforma o crea a partir](#) del material, no podrá distribuir el material modificado.

No hay restricciones adicionales — No puede aplicar términos legales ni [medidas tecnológicas](#) que restrinjan legalmente a otras a hacer cualquier uso permitido por la licencia.

Avisos:

No tiene que cumplir con la licencia para elementos del material en el dominio público o cuando su uso esté permitido por una [excepción o limitación](#) aplicable.

No se dan garantías. La licencia podría no darle todos los permisos que necesita para el uso que tenga previsto. Por ejemplo, otros derechos como [publicidad, privacidad, o derechos morales](#) pueden limitar la forma en que utilice el material.

INDICE

AGRADECIMIENTO.....	i
DEDICATORIA.....	ii
I. JUSTIFICACION.....	1
II. OBJETIVOS.....	2
III. ASPECTOS GENERALES DEL MUNICIPIO.....	3
IV. UBICACIÓN Y ASPECTOS GEOGRAFICOS.....	5
V. DEMOGRAFIA.....	8
VI. COMUNICACIÓN.....	10
VII. EDUCACION.....	11
VIII. ASPECTOS NUTRICIONALES.....	12
IX. ASPECTOS ECONMICOS.....	13
X. ASPECTOS AMBIENTALES.....	14
XI. ORGANIZACIÓN.....	15
XII. SERVICIOS PARA EL RECREO DE LA COMUNIDAD.....	16
XIII. HABITOS Y COSTUMBRES.....	17
XIV. RECURSOS PARA LA SALUD.....	19
XV. MATRIZ DOFA.....	21
XVI. CONCLUSIONES.....	24
XVII. BIBLIOGRAFIA.....	25

Agradecimiento

A **Dios** por darme cada día nuevo y diferente, por darme la salud y la fuerza de luchar por lo que se quiere y por enseñarme que la vida nada es difícil sobre todo si ponemos el corazón a las cosas que hacemos.

A la máxima casa de estudios, **Universidad Autónoma de Querétaro**, quien me abrió sus puertas del conocimiento para formar a una profesionista universitaria.

A cada uno de **mis profesores** que me dieron sus conocimientos y participaron en mi formación como profesional durante el transcurso de mi carrera, a todos ellos gracias.

Dedicatoria

A **mis padres** que me formaron y me enseñaron, que siempre han estado conmigo en mis logros y derrotas. Y siempre tienen una palabra de aliento, a ellos les dedico este trabajo con todo mi corazón. Gracias por todo, los quiero mucho.

I. JUSTIFICACIÓN

El presente trabajo fue enfocado en la comunidad de Santa Bárbara, municipio de Corregidora Querétaro. Con la finalidad de conocer varios aspectos significativos desde sus antecedentes históricos así como su estilo de vida de sus habitantes.

Mediante a la recopilación de información sobre la comunidad ya antes mencionada realice el trabajo de Diagnósticos de la salud, con una estructuración de datos importantes que me permitió percibir las necesidades y problemas que afectan a la población.

Con el apoyo de la matriz DOFA (es una herramienta) me permitió trabajar con todos los datos obtenidos de la comunidad para detectar las debilidades, oportunidades, fortalezas y amenazas. Así una vez analizada los puntos anteriores; se plantean estrategias que nos ayuden a dar soluciones a las necesidades de la comunidad para el mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes de Santa Barbará.

Deseando que este trabajo sea un aporte de propuestas para dar soluciones que ayuden a fortalecer las debilidades y disminuir las amenazas para optimizar un ambiente favorable para los habitantes.

II. OBJETIVOS

Objetivo general

Revisar la información obtenida de la comunidad de Santa Barbará, Qro., para elaborar un diagnostico de la comunidad, con la finalidad de analizar sus debilidades, oportunidades, fortalezas y amenazas con la ayuda de la matriz DOFA.

Objetivos específicos

- Revisar los problemas y necesidades de la comunidad de Santa Barbará, Qro.
- Conocer datos demográficos de la comunidad.
- Conocer las características generales de la comunidad.
- Conocer los servicios de comunicación con que cuenta la comunidad.
- Conocer las características socioeconómicas.
- Analizar a través de la matriz DOFA, sus debilidades, oportunidades, fortaleza y amenazas.

III. ASPECTOS GENERALES DEL MUNICIPIO

Antecedentes prehispánico en la época prehispánica, según algunos historiadores, este asentamiento humano se llamo "Tlachco" por haber existido una construcción para el juego de pelota. Lamentablemente no existen testimonios al respecto. Por lo tanto, no se puede asegurar que esta denominación prehispánica sea correcta.

Los límites del señorío de El Cerrito en la época prehispánica se extendía mas allá de la barrera natural que circunda el valle de el pueblito, con montes y cerros; ya que no existen vestigios arqueológicos importantes dentro de él, aunque un poco más allá de sus límites actuales existían núcleos de población que podrían haber recibido su influencia: al suroeste, San Bartolo, Gto., al Sureste, puerta de tepozán, en el municipio de Huimilpan, Qro.; al Norte, la joya y tlacote, en el municipio de Querétaro; y al Noroeste, la Magdalena en el municipio de Apaseo el Grande, Gto.

Primeros pobladores nada se sabe con respecto a los primeros pobladores de estos lugares; si bien han sido posibles investigar que tenían costumbres sedentarias. Por sus restos cerámicos y por su pirámide es posible pensar que procedían o que tuvieron amistad con los pobladores de Chupicuaro, Gto., y que tuvieron relación e influencia mutua con los pueblos muy cultos como Teotihuacán y Tula.

El Valle de Querétaro con respecto a la pirámide El Cerrito y la religión donde se asiente, se establece que su historia abarca un periodo de casi dos mil años; subdividido en etapas que comienzan cuando algunos grupos humanos se dan a la tarea de edificar sus casas en tierras cercanas al Rio del pueblito, muy propicios para el cultivo. Estos lugares pueden estar identificados con los actualmente conocidos como El pueblito, Santa Barbará, La Negreta, El Recodo, El Sindo, El Molinito y la Cueva, entre otros.

Arqueología en las inmediaciones del centro ceremonial El Cerrito hubo instalaciones para la residencia de los sacerdotes y gobernantes y el grueso de los habitantes estaban ubicados, en grupos, en lugares estratégicos. Estos últimos se han comprobado por los hallazgos de ofrendas y restos arqueológicos encontrados recientemente en la Negreta, Santa Barbará, El Sindo o cerro Gordo. El 1938 se creó el municipio de Corregidora convirtiéndose en cabecera municipal con el nombre de villa corregidora **Santa Barbará** fue establecida en sus orígenes, por la etnia Tarasca, quienes permanecieron en la zona hasta principios del siglo XIX. En dicha época se instalo una hacienda, cual era trabajada por un grupo pequeño de familias. En ese mismo siglo paso a ser propiedad privada dando lugar a la Hacienda Santa Barbará, donde laboraban cerca de 10 familias.

En el año de 1936, esta hacienda fue adquirida por la Sra. Guadalupe Paulina Sánchez, actualmente a este territorio se le conoce como ejido de los Olvera. En el año de 1968 radicaban 20 familias, por lo que se decide fraccionar el terreno dando lugar a Santa Barbará siendo el apoderado el Sr. Paulin Cosio.

En años venideros este terreno fue vendido por lotes de 500mts. Cuadrados agrupados en 20 lotes por la manzana por lo que dio resultado a 32 manzanas. En el año de 1970 se propuso trazar 39 manzanas mas, dando en la actualidad a 79 manzanas con una segunda y tercera sección.

En mayo de 1988, al cavar una zanja, se descubrió en la colonia Santa Barbará en la parte media de la calle que se encuentra entre las manzanas 87 y 88 al extremo Sur de la calle Benito Juárez sobre la terraza que da al rio del pueblito” una ofrenda cuyas piezas fueron rescatadas para su estudio.

En la actualidad Santa Barbará representa la segunda comunidad de mayor población en el municipio de Villa Corregidora, así como de gran importancia como de su desarrollo económico como demográfico, favorecida por su cercanía a la ciudad de Querétaro, motivo por el cual se ha brindado mayor interés por parte de las autoridades ya que constituyen una región de crecimiento industrial potencial.

División política de la época colonial en esta época surgen los pueblos haciendas y ranchos que fueron la jurisdicción del municipio y que en el año de 1791 figuraron en el “Padrón General de la ciudad Querétaro” que fueron levantados por teniente coronel de caballería Don Ignacio García Rebollo, del cual tomamos lo siguiente:

Nombre de las comunidades	Dueños
Venegas	Bachiller Don José Arce
Capilla	Ramón Pérez
San Juanico	María Hidalgo
Santa María	Pueblo de Indios
Casa Blanca	José Martínez
Batan	José Martínez
Obrajuelo	Javier Gómez
Los Olvera	Salvador Frías
Bravo	Pedro Acevedo
Cueva	Pedro Acevedo
Santa Barbará	Ramón Pérez
Santuario del pueblito	Pueblo de Indios
Balbanera	Antonio Septien
Tejeda	José Arias
El Jacal	Francisco Carballido

Por lo que respecta a la Hacienda de Balbanera, hay documentos que acreditan como propietario a Don José Ponciano de la Campa por el año de 1765.

IV. UBICACIÓN Y ASPECTOS GEOGRAFICOS

Ubicación Querétaro, capital de estado, esta a una altitud de 1853mts. Sobre el nivel del mar y posee una extensión territorial de 60 646mt², encontrándose a una distancia de 220Km. De la ciudad de México por las carreteras 45, 47 y súper carretera

Coordenadas geográfica extremas	Al norte 21°40', al sur 20° 01' de latitud norte; al este 99° 03', al oeste 100° 36' de longitud oeste.
Porcentaje territorial	El estado de Querétaro de Arteaga representa el 0.6% de la superficie del país.
Colindancias	Querétaro de Arteaga colinda al norte con Guanajuato y San Luis Potosí e Hidalgo, México y Michoacán de Ocampo; al oeste con Guanajuato.
Capital	Santiago de Querétaro.

El municipio de Corregidora se localiza en la parte sureste del estado de Querétaro entre las coordenadas 20° 32' latitud norte y 100° 29' latitud oeste, colindando al este con el municipio de Huimilpan. Ocupa el 1.76% de la superficie estatal, teniendo en total 246Km de extensión y esta a una altitud de 1850mt. Por arriba del nivel del mar. Se divide en 55 comunidades entre las cuales se encuentra Santa Barbará.

Limites Geográficos de la comunidad. Norte carretera a Humilpan delimitada por una línea quebrada de 3 tramos teniendo como extensión 550, 200 y 60mts. Respectivamente, así como un terreno del ejido los Olvera. **Sur:** el molinito separado por una línea de 634mts. **Este:** comunidad la negreta y el pueblito cabecera municipal separados por un límite de 828mts. **Oeste:** limite compuesto por otra línea quebrada de varios tramos de distintas longitudes que colindan con el cerro de la mesa y el Batan.

Clima: el municipio cuenta con un clima seco y semicalido, que oscila entre los 18°C y los 22° C. La temporada de lluvia se extiende desde el mes de Julio al mes de Septiembre. Los meses de Noviembre a Febrero se caracterizan por el descenso de temperatura sin pasar debajo del 0°. En contraste entre los meses de Abril a Julio el promedio de temperatura es de 30° C.

Hidrografía al municipio de Corregidora lo cruzan de Sureste a Noroeste el río el Pueblito que nace en los alrededores de San Francisco Neverías en el municipio de Huimilpan; penetrando por Arroyo Hondo y saliendo por adjuntas en donde se une al río Querétaro. En su recorrido recoge aguas que no son capturadas y retenidas en las presas, bordos y cajas de aguas; sumándolas al caudal del río Lerma.

Flora la vegetación es de tipo mezquital y matorral, así como: palo bobo, huitzache, uña de gato, granjeno, palo shisote y algunos cactus como el nopal y biznaga. El matorral lo forman plantas de tallo cilíndrico o aplanado; nopaleras, cardonales y garambullales.

Fauna entre los mamíferos existen todavía zorrillos, tlacuaches, así como liebres, conejos y ratones. Hay también reptiles como la víbora chirrionera, la cascabel, la coralillo y lagartijas. Del mismo modo subsiste aves como los gorriones, calandrias, cenizotes, jilgueros, torcazas, chillones, golondrinas, urracas y colorines.

Topografía la región pertenece al periodo cuaternario y su composición es de conglomerados areniscos. El tipo de suelo predominante es de textura pesada y en la mayoría de lomas y cerros se localiza la clase geosen-haplico. El 60% del territorio municipal es agrícola y se utiliza para la siembra de cultivos de temporal, el 15% se ocupa en viviendas, el 15% para comercio, el 7% para oficinas y espacios públicos y el 3 % para industria.

Orografía gran parte del municipio está atravesado por varios montes y cadenas montañosas. Las de mayor altura son: las Vacas con 2 260msnm y Buenavista con 2 230msnm situados el primero al oeste, un poco al sur de la Cueva (hoy Joaquín Herrera) y el segundo al suroeste de misma población. Hay otros cerros con alturas aun no determinadas, entre ellos tenemos la Peña Rajada, situada en una barranca que sirve de cauce del Río el pueblito, frente la comunidad de San Francisco y los cerros de el Chiquihuite y chiquihuitillo, al sur de el Pueblito, El sido y San José de los Olvera.

Hay una muralla natural que circunda el valle en la mayor parte de sus puntos cardinales con cerros de poca elevación, de pendiente muy inclinada y cima que sigue un nivel casi regular en toda su extensión. Estos cerros se ubican al Este y al Sureste de palillero, que más al Este da origen al Picacho, al sur de la loma de la mesa y de la Cañada de la plata, al suroeste el copal y al oeste el potrero, que se extiende por varios kilómetros.

MAPA DE CORREGIDORA



V. DEMOGRAFÍA

Evolución demográfica la inmigración ha tenido un auge muy importante desde el año de 1985, principalmente de personas provenientes del Distrito Federal.

Actualmente gracias al desarrollo urbano e industrial del municipio, se constituye en un fuerte polo de atracción para la población rural del interior y la población circunvecina, principalmente del estado de Guanajuato. El 26.26% de la población es originaria de otra entidad o municipio.

La población en el municipio de Corregidora de acuerdo con los datos de XII Censo General de Población y Vivienda 2000 es de 74 558 personas que corresponde al 5.30% de la población del estado.

Las principales comunidades del municipio son: la Cabecera Municipal conocida como el Pueblito, las colonias Santa Barbará, San José de los Olvera, Candiles, Emiliano Zapata, Tejeda, La Negreta y Los Olveras.

Grupos étnicos no existen pueblos indígenas en el municipio.

Población total (1950 – 2000)

Año	1950	1970	1980	1990	1995	2000
Corregidora	9 677	16 950	29 689	43 775	59 855	74 558
Estatad	286 238	485 523	739 605	151 235	1250 436	1404 306

Indicadores sociodemográficos

Tasa de crecimiento anual 1980 -1990	4.1
Tasa bruta de natalidad 1998%	27.5
Tasa bruta de mortalidad 1998%	2.8

Pirámide poblacional

La población total de la comunidad de Santa Bárbara es de 13,226 habitantes de los cuales 6,372 (48.1%) pertenecen al género femenino y 6,854 (51.8%) son masculinos. La distribución poblacional por grupo etario es la siguiente:

Menores del año	Mujeres:	254	
	Hombre:	207	461
De 1 a 4 años	Mujeres:	525	
	Hombre:	550	1075
De 10 a 14 años	Mujeres:	598	
	Hombre:	624	1222
De 15 a 19 años	Mujeres:	391	
	Hombre:	564	955
De 20 a 24 años	Mujeres:	605	
	Hombre:	509	1114
De 25 a 29 años	Mujeres:	480	
	Hombre:	465	945
De 30 a 34 años	Mujeres:	437	
	Hombre:	426	863
De 35 a 39 años	Mujeres:	458	
	Hombre:	523	981
De 40 a 44 años	Mujeres:	426	
	Hombre:	531	957
De 45 a 49 años	Mujeres:	424	
	Hombre:	423	847
De 50 a 54 años	Mujeres:	358	
	Hombre:	444	802
De 55 a 60 años	Mujeres:	355	
	Hombre:	342	697
De 60 a 64 años	Mujeres:	216	
	Hombre:	230	446
De 65 a 70 años	Mujeres:	98	
	Hombre:	104	202
Más de 70 años	Mujeres:	62	
	Hombre:	73	135

VI. COMUNICACIÓN

Vías de comunicación la infraestructura carretera en el municipio ha crecido significativamente, con la cual Corregidora ocupa el quinto lugar estatal en desarrollo carretero. Las principales vialidades regionales primarias que conforman la red municipal son: carretera Querétaro- Celaya (vía libre), carretera Querétaro. Celaya (vía cuota), libramiento Sur poniente, carretera Corregidora-Coroneo y Corregidora- Huimilpan.

Transporte el transporte básico es terrestre, siendo el colectivo urbano el más utilizado por los habitantes (rutas como 65, 69, 79, y 94) entre otras. Existen autobuses con destinos a Coroneo, saliendo de manera horaria de las comunidades, ya que solo son de paso.

Medios de comunicación la red telefónica de la comunidad se ha ampliado de gran manera en los últimos años, sin embargo solo una minoría posee dicho servicio. El centro de salud cuenta con un teléfono público perteneciente a teléfono de México.

Existe una pequeña sucursal de correos aproximadamente el 95% de las casas posee un televisor, en los cuales se alcanza a sintonizar los canales 2, 5, 7 y 13. El 98% de las casas posee radio pudiéndose sintonizar estaciones de Querétaro, Celaya y México DF.

En la localidad se puede encontrar publicaciones de distribución nacional, estatal y local, siendo estos últimos provenientes de la ciudad de Querétaro, como son el Diario de Querétaro, Noticias y Excélsior.

VII. EDUCACIÓN

Recursos para educación. La comunidad de Santa Bárbara cuenta con diversos planteles de educación básica, en los cuales podemos encontrar:

• <u>Jardín de niños “ Tepotchcalli”</u>			
➤ Total de alumnos:	120		
➤ Hombres:	72		
➤ Mujeres:	48		
➤ Maestros:	6	Aulas:	5
• <u>Jardín de niños” Gabilondo Soler”</u>			
➤ Total de alumnos:	240		
➤ Hombres:	130		
➤ Mujeres:	110		
➤ Maestros:	7	Aulas:	7
• <u>Jardín de niños “ Carlos Septiem”</u>			
➤ Total de alumnos:	120		
➤ Hombres:	65		
➤ Mujeres:	55		
➤ Maestros:	7	Aulas:	7
• <u>Primaria “Carlos A. Carrillo”</u>			
➤ Total de alumnos:	410		
➤ Hombres:	220		
➤ Mujeres:	190		
➤ Maestros:	15	Aulas:	13
• <u>Primaria “Juan Antonio de Urrutia”</u>			
➤ Total de alumnos:	300		
➤ Hombres:	148		
➤ Mujeres:	152		
➤ Maestros:	14	Aulas:	13
• <u>Primaria “General Lázaro Cárdenas”</u>			
➤ Total de alumnos:	390		
➤ Hombres:	205		
➤ Mujeres:	185		
➤ Maestros:	15	Aulas:	14
• <u>Primaria “José María Morelos y Pavón</u>			
➤ Total de alumnos:	350		
➤ Hombres:	160		
➤ Mujeres:	190		
➤ Maestros:	15	Aulas:	14
• <u>Secundaria” Jesús Romero Flores”</u>			
➤ Total de alumnos:	354		
➤ Hombres:	180		
➤ Mujeres:	174	Aulas:	9

Nivel educativo poblacional el 48.3% de la población curso o cursa el nivel primario, el 22% el nivel secundaria y el 13.6% otros estudios. El 28% acude actualmente a la escuela.

VIII. ASPECTO NUTRICIONALES

Para realizar una evaluación general sobre el aspecto nutrición entre los habitantes de la localidad, se resume enseguida la frecuencia, en días de la semana en la cual se consumen ciertos alimentos de importancia básica.

Leche y derivados sin control sanitario	7/7
Carnes y víscera	2/7
Huevo	3/7
Frutas	4/7
Verduras	7/7
Cereales y granos	7/7

La mayor parte de los alimentos, se obtienen en pequeños establecimientos comerciales, distribuidos en la comunidad. Estas se caracterizan por poseer la mayoría de los productos como: verduras, frutas y demás abarrotes. La localidad también posee diversas pollerías, carnicerías, torterías y fondas de comida rápida.

Existe poca necesidad de trasladarse a otras localidades para la obtención de los productos alimenticios. Uno de los principales problemas en la comunidad, como se verán más adelante, es la mal nutrición, debido al consumo inadecuado de los alimentos primordiales así como la ingesta de productos nocivos como son: papitas, refrescos, dulces, fritangas y demás, debido a su bajo costo, atractivo gustativo y difusión comercial. Esta gran problemática nutricional, la cual se observa de manera creciente, predispone a la aparición de ciertos problemas sanitarios como la obesidad, diabetes, hipertensión, dislipidemia, déficit de atención, bajo rendimiento tanto laboral como escolar y diátesis respiratoria, primordialmente entre los menores de edad.

IX. ASPECTO ECONOMICOS

Agricultura el municipio tiene una extensión de 24 850ha. Para la agricultura se destina 12 985ha. Que se reparten así: riego 2 225, temporal 9 799ha, humedad 981ha y agostaderos 10 858ha. Los cultivos más importantes son: maíz, frijol, sorgo, cebolla y chile.

Ganadería existe la particularidad de producir abundante leche y carne de bovinos, pero también es importante la producción de otras especies como la porcina y la avícola. Según el inventario municipal, en 1988 existían 13 031 bovinos, los porcinos ascendían a 16 295 y las aves sumaron 4 635 500.

Industria el desarrollo de esta actividad en el municipio ha sido creciente, pues actualmente ocupa el tercer lugar estatal. En 1997 genero empleo para 1 664 obreros y 874 empleados.

Comercio se cuenta con tiendas de ropa, muebles, calzado, alimentos, ferreterías, materiales para construcción y papelerías entre otras.

Servicios la capacidad instalada permite atender la demanda con dos hoteles: uno de tres estrellas y 72 habitaciones y otro de dos estrellas y 50 habitaciones. Hay también restaurantes, gasolineras y centro nocturnos.

Población económicamente activa en el municipio representa el 27.69% del total de la población, de las cuales el 96.82% se encuentra trabajando y el 3.18% se encuentra desocupada.

• Sector primario: 9.1% agricultura, ganadería y minería.
• Sector secundario: 43.3% a la industria de transformación
• Sector terciario: 34.4% dedicado al comercio y demás servicios.
• Población desempleada: 13.2%

X. ASPECTOS AMBIENTALES

Sanearamiento según la cedula de micro diagnostico familiar del año 1999 – 2000, las madres e hijas participan principalmente en la limpieza domiciliaria. De 1220 familias censadas, el 85% de las mujeres se encarga de las labores domesticas, mientras que el resto posee empleo y gana un salario fijo.

Agua: en el año de 1974 se construyo el tanque de almacenamiento y red de agua potable gracias a las autoridades municipales y el comité local de colonos. Anteriormente, la distribución del agua se llevaba acabo por medio de pipas con almacenamiento en tanques locales. Actualmente el 99.6% de la comunidad cuenta con servicio de agua potable por medio de una red distributiva intra-domiciliaria, mientras que el 0.04% se obtiene el agua por medio de pozos profundos y tanques. Diariamente se realiza la determinación del cloro residual en diversos puntos de la localidad por parte del personal que laboran en el centro de salud, obteniendo las muestras aleatoriamente de tomas hídricas localizadas fuera de casa y establecimientos. Las lecturas obtenidas se reportan semanalmente al sistema municipal, teniendo como prioridad que si existiera sobre cloración y subcloracion, esta se reportara inmediatamente al sistema para intervención a la CEA.

A pesar del sistema de distribución de agua, la gente suele adquirir garrafones con agua purificada para consumo diario, siendo estos repartidos diariamente por diversas compañías privadas.

Excretas el 98.2% de la población cuenta con el servicio de drenaje para el manejo de excretas, sobre 1.4% posee fosa séptica y el 0.04% realizan defecación al aire libre.

Basura existe un sistema de recolección municipal, el cual se encarga de concentrar la basura del 100% de las casas diariamente mediante camiones de volteo o camionetas exclusivas para dicho fin. A pesar del sistema recolector, los diversos lotes deshabilitados sirven como lugares de desecho y acumulación de basura, siendo este uno de los principales problemas de higiene local.

Electricidad en la actualidad el 100% de los habitantes de la localidad cuentan con el servicio eléctrico así como iluminación pública local.

Urbanización: desde el año 2001 se cuenta con un puente peatonal localizado en el cruce de la carretera que va hacia Coronèo y la avenida Benito Juárez, con el fin de evitar accidentes. Desafortunadamente solo un pequeño porcentaje de la población lo utiliza para dicho fin ya que se les hace más sencillo cruzar la carretera.

XI. ORGNIZACION

Política el estado de Querétaro tiene como gobernador actualmente al Lic. Francisco Garrido Patrón del Partido Acción Nacional. El presidente municipal de municipio de corregidora es el Lic. Joaquín López Corro también representante del mismo partido político.

Religiosa en la localidad de Santa Bárbara predomina la religión Católica Romana. Se cuenta con una congregación dirigida por los misioneros del Espíritu Santo, fundada por el padre Félix de Jesús Rougier terminado de construir en 1986.

Religiones	Numero de habitantes que la profesan (mayores de 5 años)	Porcentaje de habitantes del municipio (mayores de 5 años)
Católica	61 481	94.54%
Protestantes y evangélicos	1 736	2.67%
Históricas	70	0.11%
Pentecostales y Neo pentecostales	360	0.55%
Otras Evangélicas	1 306	2.01%
Bíblicas no evangélicas	482	0.74%
Adventistas del séptimo día	22	0.03%
Mormones	87	0.13%
Testigo de Jehová	373	0.58%
Judaica	5	0.01%
Otras religiones	119	0.18%
Sin religiones	652	1.00%
No especifico	555	0.85%

Familiar la estructura familiar local se basa principalmente en monogamia y patriarcado, ya que el padre es el que da solvencia económica al hogar y la madre es la encargada de la educación y crecimiento de los hijos.

XII. SERVICIOS PARA EL RECREO DE LA COMUNIDAD

Recreación la comunidad cuenta con una sola plaza, la que constituye el atrio del templo ubicado sobre la avenida Benito Juárez entre las calles Emilio Portes Gil y Adolfo de la Huerta, aquí se instala un mercado ambulante los días lunes y sábado de cada semana. Así mismo cuenta con una casa de la cultura y una delegación del DIF, en donde se imparte clases de manualidades, corte y confección, cocina, tejido, karate y tae kwon do. Se cuenta también con nueve canchas de basquetbol con adaptaciones de porterías para futbol. Dos de ellas se encuentran sobre las calles Luis Echeverría y esquina con Abelardo Rodríguez. Otras dos se localizan sobre la avenida Benito Juárez con esquina Francisco Carbajal y la últimas tres sobre la privada Lázaro Cárdenas.

Centros turísticos se encuentra la pirámide del Gran Cue (cerrito) a ocho kilómetros de la capital del estado. El club Hípico de Balvanera a ocho kilómetros de la capital, sobre la carretera libre a Celaya y Rancho la Pitaya, Spa a doce kilómetros de la capital sobre la carretera libre Celaya.



XIII. HABITOS Y CONSTUMBRES

En algunas comunidades de Corregidora, existen prácticas y costumbres para la celebración de las diversas fechas tanto del calendario cívico como religioso.

La mas importantes de la corporaciones es llamada "Corporación de Mayordomo y Tenanches" los cuales se encargan de realizar, año con año, las fiestas y ceremonias para festejar al Santo Patrón o Patrona.

La semana santa cada lugar tiene su propia forma de dar realce a los eventos que en coordinación con sus autoridades eclesiásticas programan los cuales son preparados con bastante anticipación.

Fiestas religiosas

6 de Enero	Día de los Reyes Magos
2 de Febrero	Día de la calendaría
3 de Mayo	Día de la Santa Cruz
Marzo y Abril	Semana Santa
Mayo	Festividades de la virgen del Pueblito
16 de Diciembre	Inicio de Posadas
25 de Diciembre	Navidad

Fiesta civil

6 de Enero	Día de la enfermera
5 de Febrero	Día de la constitución
24 de febrero	Día de la bandera
21 de Marzo	Natalicio de Benito Juárez
30 Abril	Día del niño
5 de Mayo	Día de la batalla de Puebla
10 de Mayo	Día de la madre
15 de Mayo	Día del maestro
13 de Septiembre	Día de los niños héroes
16 de Septiembre	Día de la independencia de México
2 de Noviembre	Día de muertos
20 de Noviembre	Día de la revolución mexicana

Rutina diaria. El día común de los habitantes inicia aproximadamente a las siete de la mañana este se caracteriza por la asistencia de las personas a sus lugares de empleo, siendo los autobuses colectivos el principal medio de transporte. Los niños acuden a sus respectivas escuelas de ocho de la mañana a dos de la tarde. Las mujeres se dedican primordialmente a las labores del hogar, llevando a las diez y media el almuerzo a los hijos a la escuela. Los institutos educativos, también posee horario vespertino, que comienza a las tres de la tarde y finalizando alrededor de las siete.

Mitos: las creencias populares que comúnmente se observan en la localidad son variados y principalmente adquiridas de localidades cercanas y familiares cercanos. Algunas de ellas son: se piensa que si se cortan la uñas a los bebés estos pueden quedar sordos. Si se ata una cinta alrededor del abdomen cubriendo los restos del Cordón umbilical, uno previene que se salte el ombligo. Durante el puerperio se debe bajar las escaleras caminando hacia atrás para así evitar la caída de la matriz. Si los bebés miran hacia atrás, pueden quedar bizcos, atando un listón rojo alrededor de alguna zona de eritema, previene la expansión de dicho padecimiento.



XIV. RECURSOS PARA LA SALUD

Organización Estatal de la Secretaría de Salud

La Secretaría de Salud estatal posee una estructura integral con el propósito de un manejo óptimo en cuestión de servicios sanitarios ofreciendo a la población.

- Coordinación de los servicios de salud en el estado de Querétaro.
- Jurisdicción sanitaria N° 1
- Sistema municipal de salud Corregidora
- Centro de Salud de Santa Bárbara.

Las dependencias anteriormente nombradas integran una dependencia complementaria de estatificar las necesidades sanitarias locales y así ofrecer soluciones viables de manera jerárquica teniendo como fundamento Modelos de Atención para Población Abierta (MASPA).

La unidad médica de Santa Bárbara está compuesta por tres consultorios médicos, una oficina directiva, una sala de atención de enfermería, botica, un consultorio dental, cocineta, dos baños para el personal , dos baños para población abierta, cuarto séptico, sala de espera y estacionamiento, la farmacia cuenta con la mayoría del cuadro básico de medicamentos generalmente sin faltante. El personal que labora en la unidad está constituido por:

- Una directora médica de la unidad
- Un medico de base
- Un odontólogo
- Una administradora
- Dos enfermeras
- Una trabajadora social
- Un medico pasante del servicio social

Los servicios otorgados en la unidad son los siguientes:

- Consulta médica general
- Sistema de referencia para pacientes con necesidades de 2 o 3er nivel.
- Consulta y atención básica de odontología
- Actividades generales de enfermería
- Vacunación general
- Vacunación canina
- Servicio de urgencias básicas
- Servicio de farmacia
- Promoción para la salud

El área de influencia de Santa Bárbara en cuestión de salud, está constituida por veintidós comunidades. Tres de ellas cuentan con el programa **OPORTUNIDADES**: San Rafael con 729 habitantes, la Poza con 204 habitantes y el Batan con 43 habitantes.

Áreas de Influencia:

1. San Ignacio
2. Ex Hacienda Balvanera
3. El Batan
4. El Progreso
5. San Francisco
6. Balvanera Polo Country Club
7. Donaldo Colosio
8. Buenos Aires
9. Rancho el Chinucuil
10. Nuevo Amanecer Balvanera
11. Rancho Santa Ximena
12. Noviciado Marista
13. Arroyo hondo
14. El ranchito
15. Rancho la Cochina
16. Granja las torcas
17. Rancho tres marías
18. Granja obrajuelo
19. La poza
20. Purísima de San Rafael
21. San Rafael

Servicios Médicos Privados

En la localidad también se encuentra un plantel de atención médica por parte de la Universidad Autónoma de Querétaro, estando integrada por un laboratorio clínico básico, rayos X, quirófano, consulta general, y especialidades básicas como oftalmología, otorrinolaringología, medicina interna, ginecología, pediatría, ortopedia, oncología, gastroenterología, cirugía plástica, nutrición, odontología así como CESECO cual se encarga de algunos problemas psicosociales de la localidad.

También se localizan seis farmacias más en la localidad, que venden el cuadro básico de medicamentos, así como tres médicos generales particulares, dos parteras empíricas, una curandera y un huesero.

XV. MATRIZ DOFA

DEBILIDADES	FORTALEZA
<ul style="list-style-type: none"> • Clima en temporada de invierno llega hacer de 0º • Ausencia de agua potable por las mañanas • En las calles se encuentran perros callejeros • Muy poca gente utiliza el puente peatonal • Hay basura en las calles y condiciones higiénicas inadecuadas • El transporte urbano no respeta límites de velocidad indicada • Algunas calles no cuentan con buen alumbrado publico • Las canchas de básquet bol no son utilizadas apropiadamente por los jóvenes • En algunas ocasiones el agua potable se encuentra muy clorada • Condiciones de viviendas inadecuada. 	<ul style="list-style-type: none"> • Cerca a la ciudad de Querétaro • Crecimiento industrial • Clima templado • Flora diversa • Fácil acceso a la comunidad de Santa Bárbara, Qro. • Varias rutas de transporte urbano • Registro de agua potable con cloro para reporte a CEA • Sistema de recolección de basura • Servicios básicos: luz, agua, drenaje, alumbrado etc. • Puente peatonal en avenida grande • Medios de comunicación • Existen diferentes tipos de comercio • Centro de salud abierto a todo el publico • Centro de salud atendido por el personal profesional • Apoyo de programas como: oportunidades • Instituciones educativas nivel básico y media • Costumbres y tradiciones bien cimentadas • Se cuenta con autoridades como policías en patrullas.

MATRIZ DOFA

OPORTUNIDADES	ESTRATEGIAS(FO)	ESTRATEGIAS(DO)
<ul style="list-style-type: none"> • Clima favorable para el bienestar de la salud. • Oportunidad de crecer en el ámbito ganadero. • Calles que se puedan pavimentar • Cercanía al centro de la ciudad para satisfacer necesidades. • Crecimiento industrial, que genera empleos. • Crecimiento en el ámbito económico. • Determinación de cloro residual en agua potable. • Sistema de recolección de basura. 	<ul style="list-style-type: none"> • Establecer relaciones con ganaderos y rastros municipales para la venta-compra del ganado. • Dar cursos de capacitación para las personas que desean aprender algún oficio. • Tomar una muestra del agua potable y registrar en la bitácora para reporte de CEA. • Plantear a las autoridades un modo efectivo de recolección de basura. • Difusión de diferentes trabajos para las personas que tengan algún oficio y quiera desempeñarlo. 	<ul style="list-style-type: none"> • Crear granjas o establecimientos para la crianza de ganado, con todos los servicios sanitarios. • Solicitar apoyo a gobierno para pavimentar calles. • Crear proyectos de trabajos para personas que no cuenten con algún ingreso propio.

MATRIZ DOFA

AMENAZAS	ESTRATEGIAS(FA)	ESTRATEGIAS(DA)
<ul style="list-style-type: none"> • Constantes lluvias durante el año. • La temporada de invierno llega a 0°C. • Adultos mayores y menores edad afectados por la temporada de invierno. • Lotes baldíos que se usan como basureros. • La gente muy pocas veces utilizan el puente peatonal. • Jóvenes adolescentes que se encuentran dentro de las pandillas. 	<ul style="list-style-type: none"> • Limpieza del drenaje pluvial para evitar inundaciones. • Apoyo de las autoridades para brindar ropa gruesa y cobijas a las personas de bajo recursos. • Establecer un convenio con un albergue para auxiliar a las personas que no tenga donde quedarse en temporada de invierno. • Crear un curso de educación vial para prevenir accidentes. 	<ul style="list-style-type: none"> • Fomentar a la gente el uso del puente peatonal. • Crear talleres de temas abiertos para la inquietud de los jóvenes.

XVI. CONCLUSIÓN

Con el trabajo de Diagnostico de Salud de la Comunidad de Santa Bárbara permitió conocer la vida de los habitantes y examinar las necesidades que tiene la comunidad. Por medio de este trabajo se pretende mejorar la calidad de vida.

Y saber que contamos con la matriz DOFA que es de gran utilidad ya que podemos estructurarla de la mejor forma, para dar propuestas y establecer estrategias.

Con este trabajo sé que puedo aportar y ayudar a una comunidad.

XVII. BIBLIOGRAFIA

www.elclima.com.mx/el_municipio_decorregidora

www.corregidoramunicipiogro.gob.mx

www.queretarogob.mx